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La UAEM en la prensa: 
 
Abren en UAEM expo sobre aves de Morelos 
En el contexto del Mes de las Aves, el Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) ha organizado una serie de eventos para celebrar el 35 aniversario del 
Laboratorio de Ornitología, con el propósito de compartir con la sociedad el destacado trabajo de investigación 
que la institución realiza en este ámbito. Por lo pronto, en las instalaciones del CIB, se inauguró la exposición 
“Las aves, patrimonio natural y cultural de Morelos”. En el evento, Alejandro García Flores, director de esta 
unidad académica, anunció un programa que incluirá conferencias magistrales, exposiciones, talleres y 
concursos. García Flores subrayó la importancia de fomentar la conservación y conciencia sobre la relevancia 
de las aves en los hábitats, resaltando su papel como dispersores de semillas, polinizadores, depredadores y 
presas. La exposición ofrece un vistazo a algunas de estas aves en sus hábitats, proporcionando una muestra 
representativa de las 412 especies que habitan en el estado. Jade Gutiérrez Hardt, secretaria Académica de la 
UAEM, habló en representación del rector Gustavo Urquiza Beltrán, elogió la actividad y subrayó la importancia 
de la divulgación científica como una tarea fundamental para la institución. Enfatizó la necesidad de colaborar 
con diferentes sectores para fortalecer las redes de trabajo. La exposición “Las aves, patrimonio natural y 
cultural de Morelos” estará abierta un mes en las instalaciones del CIB. Aquellos interesados en conocer el 
programa completo de actividades pueden consultar la página de Facebook del Centro de Investigaciones 
Biológicas. En la inauguración de la exposición también estuvieron presentes Álvaro Zamudio Lara, secretario 
General de la UAEM; Mónica Elena Flores Ceniceros, directora general de la Comisión Estatal de Biodiversidad 
en Morelos (Coesbio); Aquiles Argote Cortés, secretario del CIB; César Daniel Jiménez Piedragil, investigador 
del CIB, así como miembros de la comunidad universitaria. 
Diario de Morelos, p.6, (Redacción), 15/10/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/abren-en-uaem-expo-sobre-aves-de-morelos 
 
Responsable de accidente es universitario 
Uno de los jóvenes involucrados en el accidente de la madrugada del jueves en avenida Universidad es 
estudiante de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, confirmó Ulises Flores Peña, abogado general de la 
UAEM. Explicó que tras el accidente registrado el jueves, en el que se vieron involucrados varios jóvenes, la 
Fiscalía General del Estado (FGE) solicitó la confirmación de identidad de dos personas Luis Enrique “N” y 
Leonardo “N”, para saber si forman parte de la comunidad universitaria, es decir, si son estudiantes o 
trabajadores. “La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) revisa su base de datos y solo puede 
localizar a una persona dentro del sistema de Servicios Escolares y es Luis Enrique “N”, es la única persona 
que podemos identificar y proporcionar los datos solicitados”, declaró el abogado. Explicó que este joven, 
estudiante de la Facultad de Ciencias Agropecuarias presumiblemente participó en los hechos que se 
registraron en la avenida Universidad, “la UAEM no puede establecer cuál fue su participación en el hecho, solo 
ubicamos a esta persona con los datos y se le notificó a la FGE”. Destacó que la UAEM sostuvo una reunión 
de trabajo con la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano en la que se establecieron diversos compromisos 
para reforzar la vigilancia al interior y exterior del Campus Chamilpa, con la finalidad de garantizar la seguridad 
tanto de estudiantes como del personal que labora en la UAEM. Cabe mencionar que el joven motociclista que 
perdió la vida fue identificado como Leonardo Sánchez, no es estudiante de la UAEM, es egresado del Colegio 
de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Morelos (CECyTE). 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 14/10/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/responsable-de-accidente-donde-muri-motociclista-es-estudiante-
de-la-uaem 
 
Universitarios claman justicia por muerte de Leonardo ¨N¨ 
"Estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos exigen justicia y la detención de Luis "N", 
estudiante de séptimo semestre de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, por la presunta muerte del joven 
Leonardo Sánchez. Al respecto, el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos 
(FEUM), César González Mejía, anunció que su principal demanda es la exigencia de justicia y el castigo a los 
responsables de este lamentable suceso. El trágico incidente ocurrió cuando Sánchez, quien se desplazaba en 
bicicleta la madrugada del pasado jueves y fue arrollado por un automóvil cuyo conductor, presuntamente en 
estado de ebriedad, le quitó la vida. Los estudiantes han iniciado manifestaciones, incluyendo el cierre de una 
vialidad en la Paloma de la Paz, para demandar justicia y asegurarse de que este crimen no quede impune. Las 
autoridades universitarias también se han pronunciado al respecto, indicando que han recibido una solicitud por 
parte de las autoridades correspondientes para proporcionar información sobre el presunto responsable. La 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos ha manifestado su compromiso con la justicia y la búsqueda de 
esclarecimiento de los hechos al tiempo de señalar que la investigación está en marcha, y se está integrando 
una carpeta de unificación para esclarecer los detalles de este trágico incidente que ha conmocionado a la 
máxima casa de estudios. Se espera que se haga justicia y se determine la responsabilidad de Luis "N" en este 
caso." 
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El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 13/10/23, 
https://elregional.com.mx/universitarios-claman-justicia-por-muerte-de-leonardo-n 
La Unión de Morelos, (Silvia Lozano), 14/10/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/237012-piden-justicia-para-leonardo-joven-atropellado-
mortalmente.html 
La Crónica de Morelos, (Editor), 13/10/23, 
https://lacronicademorelos.com/pide-lider-de-la-feum-a-la-fge-que-arresten-al-estudiante-implicado-en-la-
muerte-de-un-joven/ 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 14/10/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/protestan-por-joven-muerto-tras-ser-atropellado-en-avenida-
universidad-de-cuernavaca 
El Sol de Cuernavaca, (Emireth Cossio), 14/10/23, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/exigen-justicia-por-leonardo-sanchez-en-paloma-de-la-paz-
10841909.html 
 
Temen estudiantes por ola de violencia 
Ante la violencia que se vive todos los días alrededor de la máxima casa de estudios, y por los últimos hechos 
registrados sobre la Av. Universidad, estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
expresaron preocupación por su integridad y la de sus compañeros. “Nosotros tenemos derecho a la vida, que 
es algo tan básico, es un derecho humano y tener que estar preocupados por una posible muerte de uno de 
nuestros compañeros es el colmo. Somos jóvenes y pareciera que a nadie le importa”, señaló una estudiante 
de la Facultad de Psicología. Otro de los testimonios fue del joven Luis Martínez, quien renta en Cuernavaca 
desde hace un par de semestres, pues por motivos del estudio expresó que tuvo que dejar su anterior estado, 
pero con la situación actual esto ha dejado de ser una vida digna. “Siendo honesto, siento que a veces lo 
normalizamos o lo sentimos muy natural. Siempre cuando llego a salir es estar prevenido por lo que pueda 
suceder, tratamos de no llegar tarde a casa, siento que es una forma de actuar para evitar problemáticas de 
algún asalto o robos”, expresó el estudiante. Asimismo, estos jóvenes explicaron que han tenido que organizarse 
para crear grupos donde se puedan avisar cuando llegan a sus casas, cuando toman un taxi o mandar la 
ubicación en tiempo real de la aplicación de WhatsApp por si en algún momento les pasa algo sus familiares 
sepan en donde fue la última vez que estuvieron presentes. Ante esto, y sobre el asesinato del joven Leonardo, 
los universitarios exigieron mejores condiciones de seguridad, ya que externaron que se está viviendo un 
“juvenicidio”. “Este joven no era compañero de la UAEM, pero es un joven, ¡era un joven como todos nosotros, 
que transita las mismas avenidas que todos nosotros y pudo haber sido cualquiera de nosotros!”, concluyó de 
manera enérgica la estudiante de Psicología. 
Diario de Morelos, p.3, (Salvador Rosas), 14/10/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/temen-estudiantes-por-ola-de-violencia-en-cuernavaca 
 
No queremos más deserciones en la UAEM: Fabiola Álvarez 
En entrevista con El Sol de Cuernavaca, Fabiola Álvarez Velasco habla de los retos para la institución, explica 
cómo percibe el futuro de la misma y advierte la urgencia de más apoyos de los gobiernos federal y estatal para 
compensar a la universidad, de las únicas gratuitas del país. ¿Por qué buscar la rectoría de una institución con 
tan graves rezagos como la UAEM? "Yo soy una catedrática comprometida con sus estudiantes, que son la 
razón de ser de esta universidad. Tengo esta vocación de servicio y eso me ha llevado a, dentro de los 35 años 
que he estado en nuestra máxima casa de estudios, resolver problemas educativos, a darles acompañamiento 
a mis estudiantes tanto en nivel medio superior como superior y a tomar decisiones cuando me ha tocado tener 
un puesto directivo". "Hoy en día con seis años ya como secretaria general, con permiso sin goce de sueldo, 
me ha permitido ver realmente las entrañas de la universidad. Si bien es cierto, tenemos un problema estructural 
desde 2012, hay situaciones en las que tenemos muchas áreas de oportunidad y muchas fortalezas. Hemos 
estado trabajando fuertemente en la academia, en los procesos administrativos, donde nos permite visualizar a 
una universidad de innovación, conocimiento y equidad, y es una de las partes tan importantes que me 
comprometen como universitaria y como egresada de esta máxima casa de estudios (yo soy egresada de la 
Facultad de Comunicación Humana), de devolver a la universidad lo mucho que me ha dado y lo tanto que 
podemos dar para la solución de los problemas sociales del estado". (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Daniel Martínez). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/no-queremos-mas-deserciones-en-la-uaem-fabiola-alvarez-
10839281.html 
 
Tenemos que ir hacia el futuro en la UAEM: Mario Ordóñez 
Doctor en Química, profesor titular, investigador con nivel II, Mario Ordóñez Palacios era hasta hace unos días 
también secretario Académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, institución de la que aspira 
ser rector. En entrevista con El Sol de Cuernavaca, explica sus motivos para buscar dirigir a la UAEM y 
la apuesta al futuro que debe hacer la institución en todas sus áreas. ¿Por qué buscar la rectoría de una 
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institución con tan graves rezagos como la UAEM? “Ser rector no es un privilegio. No es que vayas a tener un 
empoderamiento, que te vayas a hacer millonario. Creo que el querer ser rector es poder contribuir en la 
educación, que es la base para el desarrollo no sólo económico, también social y cultural. Todos los que hemos 
tenido oportunidad de estudiar una carrera profesional nos ha cambiado la vida. Entonces ¿por qué no contribuir 
a la formación de esos jóvenes? Y sí es un reto, ¿cómo querer ser rector ahorita que la situación económica, la 
situación social son difíciles? Es eso, por contribuir al desarrollo de la educación en el país. “He tenido 
oportunidad de estar en otras universidades dentro y fuera del país, esto te da una experiencia adicional de 
¿por qué copiar cosas que otros países ya hicieron hace veinte años? Cosas que hicieron y no funcionaron, y 
nosotros vamos apenas a hacer ese intento. Es un gran reto ser rector, pero el trabajo no es de una persona. 
Lo acabamos de ver con esta administración, el trabajo en conjunto del gabinete, de directores, de profesores 
y de toda la comunidad universitaria va ser muy importante para que sigamos adelante. “Hay retos, muchos, en 
la Universidad, pero entre todos vamos a ir saliendo porque si no, diríamos: ‘vamos a cerrar la universidad’. 
Creo que el problema es el presupuesto. En esta administración prácticamente todo era para nómina, no había 
gasto de inversión, con el incremento que acaba de tener la universidad no es que ya tengamos todo; debemos 
seguir con el plan de austeridad, con la buena planeación del ejercicio de los recursos para tener una mejor 
infraestructura, los programas educativos; debemos ser muy ordenados. Te digo, la rectoría es un reto, he tenido 
muchos en la vida”. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Daniel Martínez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/tenemos-que-ir-hacia-el-futuro-en-la-uaem-mario-ordonez-
10841766.html 
 
Invitan a observar el eclipse en el CIICAP 
El Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAP) en el campus Chamilpa de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) desde las 8:30 de este sábado dispondrá de telescopios 
con filtros para la observación del eclipse anular de Sol. A través de sus redes sociales, el CIICAp invita a pasar 
la mañana en el jardín de esta institución universitaria donde estudiantes y público en general podrán participar 
de una serie de actividades científicas y lúdicas. Habrá observación del eclipse solar con telescopios, 
actividades científicas, juegos, manualidades, música, venta de alimentos, música, juegos y manualidades y 
venta de alimentos, desde las 8:30 horas y hasta las 14:00 horas. El CIICAp informa que cada año tienen 
observaciones lunares y de noche de estrellas, por lo que para seguir motivando a los estudiantes decidieron 
llevar a cabo esta actividad, siendo la segunda observación de un eclipse.  Este evento es gratuito y está dirigido 
a estudiantes y público en general, con la única condición de que respeten las indicaciones que darán los 
especialistas. En Cuernavaca, el eclipse dará inicio a las 9:37 y terminará a las 12:51, aproximadamente, ese 
será el tiempo en el que se podrá observar, mientras que el punto máximo, es decir, lo que más taparía la luna 
al sol, sería sólo de un 68 por ciento, a las 11:10, aproximadamente. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 14/10/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/237007-invitan-a-observar-el-eclipse-en-el-ciicap.html 
 
La UAEM otorgó diploma al conferencista Jesús Sedano 
Quiero compartir con ustedes la maravillosa experiencia de haber sido invitado por la Universidad del Estado 
de Morelos UAEM, a través de la Facultad de Diseño para ser ponente en la 46ª. Sesión Seminario Permanente 
de Transdisciplina. El tema que abordé fue: Doce pueblos con historia. Los pueblos de la Eterna Primavera. En 
el salón 3 de la Facultad, el día viernes 13 de octubre a las 11:11 de la mañana. El maestro Héctor Ponce de 
León Méndez, coordinador del Cuerpo Académico Investigación y Creación en Imagen Digital Facultad de 
Diseño, me hizo favor de presentarme ante los alumnos y profesores presentes. Estuvo presente la Doctora 
Lorena Noyola, fundadora de la Facultad de Diseño. Expresó unas palabras de bienvenida, agregó: El día de 
hoy estuvimos en el Seminario Permanente de Transdisciplina recibimos a Jesús Sedano Hernández. 
Compartimos un gran interés en la cultura de nuestro Estado de Morelos. Compartir mi caminar como Promotor 
Cultural por las calles de los doce pueblos de Cuernavaca, es un compromiso y respeto de quienes han 
compartido, confiado sus saberes. Cuernavaca, La Eterna Primavera, como se le conoce por su clima, el sabor 
a sus tradiciones, fiestas, su identidad, cultura e historia. (…) Al finalizar recibí un reconocimiento por mi 
participación, en la 46ª. Sesión Seminario Permanente Transdisciplinario. Agradezco la invitación al maestro 
Héctor Ponce de León y doctora Lorena Noyola. 
Lo de Hoy Morelos, p.14, (Jesús Sedano)- 
 
Explora Morelos: Historia de la Hacienda de San José de Vista Hermosa 
A través de cuatro siglos de la vida cultural de México que da principio con el arribo de doce frailes franciscanos 
bajo las órdenes de Fray Martín de Valencia, empieza la edificación de los conventos, tocando al hoy estado de 
Morelos los de Cuernavaca y Tlaquiltenango, pero la región es dominada espiritualmente por los dominicos que 
reciben este último y se establecen en Oaxtepec, Yautepec y otros sitios. Seguramente a imitación de su recia 
y fuerte arquitectura y también como medida preventiva contra los ataques de indios más indómitos, se 
construyen al igual las casas de las haciendas en formación que, como la de San José Vista Hermosa, aunada 
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a su natural belleza, la imponente majestad de muros y bóvedas cuajados bajo el esfuerzo de hombres faltos 
de elementos y herramienta, pero animados de fe y de superación nunca igualada. Don Hernán Cortés, Marqués 
del Valle de Oaxaca, Capitán General de la Nueva España y Mar del Sur recibe con esos títulos concedidos por 
Carlos V, como premio por su labor de conquista, derecho sobre 23,000 vasallos, pueblos y tierras desde 
Coyoacán rumbo al Sur, lo que hoy son parte de los estados de Morelos, México, Puebla y Oaxaca. (…) 
La Unión de Morelos, (Guadalupe Gutiérrez Rentería y Enrique Ortiz Campo, estudiantes de la Escuela de 
Turismo UAEM), 15/10/23, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/237068-historia-de-la-hacienda-de-san-jose-de-vista-
hermosa.html 
 
UAEM: Candidatos a rector y elección… 
Según el columnista: En ebullición se encuentra el perol político de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, por los prolegómenos que vive para llegar este fin de mes a la Reunión del Consejo Universitario, que 
elegirá a quien será responsable de la Rectoría de nuestra Máxima Casa de Estudios, en relevo del actual rector 
Gustavo Urquiza Beltrán… Se debe reconocer que tras recibir nuestra Universidad quebrantada en lo 
económico por el saqueo de que fue objeto tras la llamada “estafa maestra” que a nivel nacional se convirtió en 
un escándalo que involucró y afectó a nuestra Universidad, como consecuencia de esas turbiedades, 
afortunadamente por lo económico y académico, Urquiza Beltrán logró enderezar el timón para llevar y llegar a 
puerto seguro a la UAEM al término de su gestión… Con todo conocimiento y cuidado, el proceso de relevo se 
ha manejado cumpliendo los requisitos y términos legales que deben ser cumplidos, atendidos, supervisados y 
cubiertos por quienes tienen la responsabilidad de este Proceso de Elección Rectoral… La Junta de Gobierno 
ya atendió y escuchó los planteamientos que como fundamento sustentaron cada uno de los aspirantes para 
ser Rector o Rectora de la Casa de Estudios… En los espacios de la Autónoma de Morelos, el comentario es 
abierto en el sentido de que tras este relevo, no por equidad de género sino por cuestión histórica de turno debe 
quedar una mujer como Rectora… Que conste, son seis los inscritos como aspirantes para conducir los destinos 
de la UAEM… Cada uno de ellos fundamentado en sus saberes, experiencia, trayectoria y labores cumplidas 
no sólo al interior de nuestra Universidad sino en diversos desempeños fuera de ella, tanto en lo municipal como 
en el Estado y en otras latitudes, conformen su currícula que como aval cada uno de ellos ha presentado para 
sustentar sus aspiraciones, que confiamos por ningún motivo tal pretensión sea por ninguna ambición...  
Diario de Morelos, p.4, (Pablo Rubén Villalobos). 
 

Estatal:  
 
Habrá alcoholímetro cerca del campus Chamilpa 
La secretaria de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca, Alicia Vázquez Luna, informó que se 
implementará el programa del alcoholímetro "Conduce sin Alcohol" en la periferia del campus Chamilpa de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), pues ha registrado un alto consumo de alcohol y de 
drogas entre los jóvenes en esa zona. En entrevista, la funcionaria municipal informó que el jueves pasado se 
reunió con autoridades de la UAEM para hablar sobre la problemática de seguridad que registra la institución 
en sus diferentes planteles. Al respecto, consideró que sí sería necesaria la incursión de los elementos 
policíacos, principalmente en el campus Chamilpa, sin embargo, señaló que la universidad es autónoma. 
Mientras tanto, refirió que se reforzarán las acciones preventivas en el tema de adicciones, pues reconoció que 
se ha detectado un alto consumo de alcohol y otras sustancias ilícitas. "Es un tema de atención de la universidad 
del estado para atender estos temas de adicciones al interior de la universidad. El día de ayer acordamos tener 
este tipo de programas conjuntos para lograr que los chicos dejen de acudir a los bares", señaló. En este sentido, 
dijo que se reactivará el alcoholímetro sobre la avenida Universidad. Sin embargo, sostuvo que se requiere la 
colaboración de todos, pues han encontrado renuencia entre los jóvenes: "en algunas ocasiones nos han 
aventado los vehículos", indicó. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 14/10/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/237005-habra-alcoholimetro-cerca-del-campus-
chamilpa.html 
 
Celebra Secretaría de Desarrollo Económico del Trabajo el festival “Día Estelar” que promueve el conocimiento 
de la ciencia y la tecnología en Morelos 
La Secretaría de Desarrollo Económico del Trabajo (SDEyT) continúa trabajando en colaboración con aquellas 
instituciones que fomentan el desarrollo económico y además promueven el conocimiento de la ciencia y la 
tecnología en Morelos. Por tal motivo, en representación de Ana Cecilia Rodríguez González, titular de la 
SDEyT, asistió Xóchitl Jiménez Núñez, coordinadora de Desarrollo Económico, a la inauguración del evento 
“Día Estelar”, realizado con el Comité Nacional Eclipses México y la organización morelense Noche Estelar, 
celebrado en el Centro Cultural Teopanzolco (CCT) y Zona Arqueológica Teopanzolco. Alrededor de tres mil 
asistentes disfrutaron de talleres artísticos y científicos, actividades académicas, culturales, empresariales, 
charlas, observación astronómica con telescopios, talleres para niñas, niños y jóvenes, venta de productos del 
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programa “Orgu-Yo ¡Morelos!, entre otros. Además, con la participación del Consejo de Ciencia y Tecnología 
del Estado de Morelos (CCyTEM), se realizaron talleres científicos impartidos por institutos, facultades y 
divulgadores independientes, como: biólogos, el Instituto de Ciencias Físicas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). En el acto inaugural estuvieron Hugo Juárez, director general del CCT; Edna Galindo 
Dellavalle, directora de Noche Estelar; Jade Gutiérrez, secretaria Académica de la UAEM y Madai Quintero, jefa 
del Departamento de Resguardo de Bienes Culturales del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). 
Central de Noticias.mx, (Redacción), 14/10/23, 
https://centraldenoticias.mx/14/10/2023/morelos/cultura/celebra-secretaria-de-desarrollo-economico-del-
trabajo-el-festival-dia-estelar-que-promueve-el-conocimiento-de-la-ciencia-y-la-tecnologia-en-morelos/ 
Diario de Morelos, p.4, (Redacción). 
 
Acercan ciencia y tecnología a niñas y niños de municipios 
Con la finalidad de compartir el conocimiento con todas y todos, la Secretaría de Desarrollo Económico y del 
Trabajo (SDEyT) incentivas actividades en las que la sociedad morelense pueda participar, maravillándose con 
el mundo científico y tecnológico. Por ello, el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM), 
en coordinación con el Centro Morelense de Comunicación de la Ciencia (CeMoCC) y el Museo de Ciencias de 
Morelos, llevaron el “Tráiler de la Ciencia” a diferentes municipios de la entidad. Tan sólo en el mes de 
septiembre se registraron más de dos mil personas, las cuales pudieron aprender sobre la energía, biología, 
realidad virtual, impresión 3D y conocer al robot NAO, fiel compañero de aventuras. Esta estrategia busca 
despertar las vocaciones en las mentes jóvenes, experiencia que puede convertirse en el punto de partida para 
futuras carreras y contribuir al desarrollo de la próxima generación de innovadores e investigadores. Las sedes 
fueron Cuernavaca, en el Gimnasio Auditorio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); 
Xochitepec, durante la Feria Nacional del Libro Infantil y Juvenil de Morelos; Coatetelco y el poblado de 
Atlacahualoya, en Axochiapan. 
Diario de Morelos, p.3, (Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/acercan-ciencia-y-tecnolog-ni-ez-de-los-municipios 
 

Nacional: 
 
UNAM se abre a egresados de otras Alma Mater; criterio de la junta de gobierno 
Criticada por el presidente de la República por permitir que personas que no estudiaron en sus aulas lleguen a 
ser directivos, la UNAM se abrió a que egresados de otras universidades puedan hacer carrera en su estructura. 
Incluso tres de los diez finalistas a la Rectoría no se formaron en sus aulas, en contraste con tres que están en 
la Universidad desde bachillerato. Los nombramientos a los que se refirió fueron hechos por la Junta de 
Gobierno, que la semana pasada confirmó que su criterio es incluir a personas que no estudiaron en la UNAM 
en sus consideraciones para directivos en la institución. De los 10 candidatos a Rector, siete sí son unamitas y 
tres son de otras universidades. Uno es de La Salle, otra de la UAM y de la Iberoamericana. 
Excélsior, (Leticia Robles de la rosa y Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-se-abre-a-egresados-de-otras-alma-mater-criterio-de-la-junta-
de-gobierno/1614230 
 
Escasean los rectores de 8 años en la UNAM; construyen estabilidad 
La Junta de Gobierno ha optado por elegir rectores que puedan quedarse dos periodos de cuatro años, pues 
del 2000 al 2023 sólo ha habido tres jefes natos: Juan Ramón de la Fuente, José Narro Robles y Enrique Graue, 
todos médicos. De los 33 hombres que han ocupado la rectoría de la UNAM desde 1910, sólo cinco han logrado 
la reelección, principalmente a partir del llamado periodo de estabilidad en el proceso de sucesión del rector, 
con la creación de la Junta de Gobierno en 1945: Luis Garrido Díaz fue reelecto, pero sólo estuvo ocho meses 
más; Nabor Carrillo Flores fue el primer rector en ejercer el cargo durante ocho años, al lograr la reelección y 
dos periodos completos. Ignacio Chávez también logró la reelección, pero un conflicto estudiantil lo llevó a 
renunciar, por lo que su periodo al frente de la UNAM fue de cinco años con dos meses. El segundo rector en 
mantenerse ocho años consecutivos fue Guillermo Soberón y el tercero fue José Sarukhán Kermez. Después, 
Juan Ramón de la Fuente logró la reelección y completó dos periodos, lo mismo que José Narro Robles y 
Enrique Graue. 
Excélsior, (Leticia Robles de la rosa y Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/escasean-los-rectores-de-8-anos-en-la-unam-construyen-
estabilidad/1614231 
 
De viva voz, los 10 aspirantes a la rectoría difundirán sus planes por Tv y Radio UNAM 
Los 10 aspirantes a ocupar la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) iniciarán hoy 
sus participaciones a través de los medios de comunicación de la universidad. En Tv UNAM se transmitirán 
programas grabados previamente, con una duración de hasta 12 minutos cada uno, donde los aspirantes 
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expondrán su proyecto de trabajo. Los programas serán transmitidos, dos por día, en orden alfabético, dentro 
del programa La UNAM responde, y retransmitidos a lo largo del día, por lo que este lunes saldrán Laura Acosta 
Torres, directora de la Escuela Nacional de Estudios Superiores de León, Guanajuato, y el académico-
investigador Sergio Alcocer Martínez de Castro. En la televisora de la Universidad Nacional se transmitirán en 
cuatro ocasiones las presentaciones de cada uno de los 10 aspirantes. La primera a las 8 horas, después a las 
14:30, 18:30 y 22:00 horas. Así lo informó la institución, al detallar que en el caso de Radio UNAM, los aspirantes 
serán entrevistados en el programa de noticias matutino, Primer movimiento, el cual se transmite de las 7 a las 
10 horas. 
La Jornada, p.18, (De La Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/16/politica/018n2pol 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/aspirantes-rectoria-unam-expondran-plan-medios 
 
Economía de la UNAM, en sesión permanente para acabar con paro 
Ante el paro estudiantil iniciado hace más de tres semanas en la Facultad de Economía de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), el Consejo Técnico del plantel se declaró en sesión permanente desde 
el 10 de octubre, como parte de una serie de acercamientos que han llevado a ambas partes a estar próximos 
a alcanzar un acuerdo, el cual no se ha logrado hasta ahora por la postura intransigente de algunos de los 
inconformes. Así lo afirmó el director de esa escuela, Eduardo Vega López, quien advirtió que la ocupación del 
Edificio A obstaculiza la formación académica de poco más de 6 mil estudiantes e incluso implica el riesgo de 
perder el semestre, por lo que se ha encontrado en varias ocasiones con los paristas para tratar de resolver el 
conflicto a la brevedad. Al hacer precisiones a la noticia publicada ayer en estas páginas, el titular de la facultad 
subrayó que estamos en la mejor voluntad de empezar ya las reuniones donde iniciaremos un intercambio de 
ideas acerca de cómo concluir este importantísimo proceso de actualización del plan de estudios y de la 
representación del Consejo Técnico, dos de los puntos cuyo análisis exigen los ocupantes de las instalaciones. 
La Jornada, p.18, (Fernando Camacho Servín),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/16/politica/018n1pol 
 
Busca UG avance hacia la digitalización y reducción de tiempos en modelos educativos 
Desde hace 26 años Claudia Susana Gómez López ha participado de diversas maneras con la Universidad de 
Guanajuato; hoy ha pasado a la historia en convertirse en la primera mujer en dirigir la máxima casa de estudios 
y entre las áreas de oportunidad que visualiza destaca la vinculación y cohesión interna entre el nivel medio 
superior y los universitarios, avanzar en los temas educativos hacia la digitalización, reducción el tiempo en los 
modelos educativos, además de mantenerse como una institución reconocida a nivel mundial por su alto nivel 
académico. A un mes de haber llegado al cargo, refirió que se debe trabajar en hacer la diferencia dentro de la 
educación pública tanto a nivel estatal como nacional donde cada vez existan más y mejores mujeres y hombres 
preparados, con responsabilidad social y que logren transformar su entorno. 
Milenio, (Stefany Martínez Yedra),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/universidad-de-guanajuato-va-por-digitalizacion-reduccion-de-
tiempos 
 
La Fundación Premio Crónica entrega reconocimiento al rector Enrique Graue 
La Fundación Premio Crónica y el diario La Crónica de Hoy entregaron un reconocimiento al doctor Enrique 
Graue Wiechers, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), por los logros alcanzados al 
frente de esa casa de estudios a lo largo de ocho años, desde que asumió el cargo, en noviembre de 2015. A 
lo largo de ese periodo, la Universidad no sólo mostró su capacidad de respuesta y servicio a la sociedad frente 
a la pandemia de COVID-19, sino que aumentó su matrícula de estudiantes, abrió nuevas sedes en México y 
en el extranjero, y se convirtió en líder en generación de patentes. El presidente de la Fundación Premio Crónica, 
Jorge Kahwagi Gastine, explicó que el grupo editorial que encabeza ponderó detalladamente los logros que el 
doctor Graue alcanzó en favor de la educación superior y del desarrollo de México, en un periodo muy complejo 
de la historia del país. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/fundacion-premio-cronica-entrega-reconocimiento-rector-enrique-
graue.html 
 
“La Universidad es mucho más que los intereses particulares”: Teresa García Gasca 
Teresa García Gasca, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y presidenta de la Comisión 
Electoral (CE) que lleva a cabo el proceso electivo para la suceción de la Rectoría 2024-2027, lamentó no se 
haya podido realizar la sesión extraordinaria del H. Consejo Universitaria prevista para esta noche por falta de 
quórum, sin embargo, platicó con las y los miembros presentes, una vez cerrada sesión por dicha razón. 
“Encuentro muy lamentable esta conducta por parte de muchas y muchos consejeros que no comprenden que 
la Universidad es mucho más que los intereses particulares, mucho más que el querer entrar al cargo a fuerza”, 
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indicó la Rectora. En este sentido, afirmó que existen irregularidades en ciertos procedimientos por parte de 
miembros de la CE toda vez que pudiera haber conflicto de intereses y se ha obstaculizado el trabajo de esta 
Comisión respecto a una denuncia por plagio de tesis en contra de uno de los candidatos. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/universidad-intereses-particulares-teresa-garcia-gasca.html 
 
Sesionan en UANL rectores de universidades e institutos públicos de México 
Con ánimos de abordar temas de interés para las universidades y el desarrollo de la educación superior en 
México, la Universidad Autónoma de Nuevo León fue sede de la sexagésima Sesión Ordinaria del Consejo de 
Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA). El rector Santos Guzmán López encabezó el 13 de 
octubre esta reunión en la Biblioteca Universitaria “Raúl Rangel Frías”, en el marco del 90 aniversario de 
la UANL. CUPIA es un organismo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES) que congrega a 103 universidades e institutos públicos de México. “Estas reuniones vienen 
a fortalecer el sentido de responsabilidad social, con el cual podemos presentar propuestas, opiniones y 
sugerencias que ayuden al crecimiento institucional, por lo que, sin duda, este es el mejor momento en el que 
la participación de todas y todos los representantes de instituciones públicas del país, la unidad y la suma de 
esfuerzos y de buenas prácticas seguirán fortaleciéndonos para continuar ofreciendo una educación integral de 
calidad, incluyente, pertinente, plural y equitativa”, argumentó Guzmán López. 
El Heraldo de México, (Redacción), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/14/sesionan-en-uanl-rectores-de-universidades-institutos-
publicos-de-mexico-546835.html 
 
El Colegio Nacional celebra 80 años con reflexiones sobre su incidencia en el país 
La libertad para generar saber y la importancia de democratizar el acceso a ese conocimiento para todas las 
personas interesadas, sin importar si estudia o no en una universidad o academia, son dos de las contribuciones 
fundamentales que ha hecho El Colegio Nacional para ayudar a que México ingrese en la modernidad. Así lo 
reflexionó, en voz alta, el Subsecretario de Educación Superior, de la Secretaría de Educación Pública Federal, 
Francisco Luciano Concheiro Bórquez, al inaugurar formalmente las celebraciones por el 80 aniversario de El 
Colegio Nacional, órgano que fue creado para reunir a las mentes más brillantes del país y comprometerlos a 
difundir sus conocimientos al público general, por medio de libros y conferencias. Es así como inició la octava 
edición del Encuentro Libertad por el saber bajo el tema “El Colegio Nacional, 80 años en la construcción del 
México moderno”. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/colegio-nacional-celebra-80-anos-reflexiones-sobre-incidencia-pais.html 
 
Eclipse total de Sol 2024: ¿qué diferencias tendrá con el eclipse anular de 2023? 
México ya se prepara para uno de los eclipses solares más esperados de la década: el eclipse total de Sol 
de 2024 que cruzará toda América del Norte. De acuerdo con la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), en julio de 1991 fue la última vez que se pudo observar un eclipse solar total en México, por lo que 
esta será gran oportunidad para volver a disfrutar de este espectáculo de la naturaleza. El Instituto de 
Geofísica de la UNAM, explica que los eclipses son fenómenos astronómicos que ocurren cuando nuestro 
satélite natural, la Luna, tapa al Sol, creando la noche en pleno día. Según los especialistas, los eclipses 
pueden ser anulares o totales. El próximo eclipse solar total de 2024, conocido como el ‘Gran Eclipse 
Americano’, será muy distinto al evento que se vivió este año. Los habitantes de la Tierra podemos observar 
tres tipos de eclipses solares: los anulares, los totales y los híbridos. De acuerdo con la NASA, un eclipse 
anular ocurre cuando la Luna se sitúa entre el Sol y la Tierra, pero en su punto más alejado de nuestro 
planeta. Debido a que el satélite está más distante de la Tierra, se le percibe más pequeño, además de que 
la Luna obstruye parte de la luz del Sol, razón por la que vemos un disco oscuro sobre otro mayor y brillante: 
el llamado ‘Anillo de Fuego’. En cambio, un eclipse total se presenta cuando la Luna cubre por completo al 
Sol. El período de tiempo en el que el Sol está completamente oculto por la Luna se denomina totalidad. 
Los eclipses solares totales ocurren solamente cada 375 años, mientras que eclipses parciales suceden 
cada 2.5 años. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/10/14/eclipse-total-de-sol-2024-que-diferencias-tendra-con-
el-eclipse-anular-de-2023/ 
 

Internacional: 
 
Las abejas heredan un comportamiento altruista de sus madres 
El altruismo es un comportamiento poco común en animales, pero un nuevo estudio de investigadores de la 
Universidad de Penn State ha descubierto que las abejas melíferas muestran este rasgo. Además, descubrieron 
que una batalla evolutiva de la genética puede determinar de qué progenitor lo heredan, y es concretamente de 

https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2023/09/28/luna-tu-que-la-ves-estos-son-los-eventos-astronomicos-de-octubre-que-no-debes-perderte/
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las hembras. Para el estudio, publicado en la revista Molecular Ecology, los investigadores examinaron la 
genética detrás del comportamiento de "séquito" en las abejas obreras, que siempre son hembras. Después de 
que las abejas obreras se exponen a la feromona de la abeja reina, desactivan sus propios ovarios, ayudan a 
difundir la feromona a las otras abejas obreras y atienden a la reina y los huevos que produce. 
La Crónica de Hoy, (EUROPA PRESS), 
https://www.cronica.com.mx/academia/abejas-heredan-comportamiento-altruista-madres.html 
 
 


